

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Mártes 30 de Abril de 1901

Año XXX. Núm. 8.437

PREVENGAMONOS

Con pesar, pero sin sorpresa, hemos leído, en la «Gaceta de Colonia», importante publicacion alemana que tiene carácter oficioso, una noticia que á España se refiere y que se presta á la meditacion y al estudio.

Supone el extranjero colega que no tendría nada de particular que estallase en nuestra colonia de Fernando Póo un levantamiento de los blancos y de los negros contra la soberanía española. Los cultivadores de la misma habían contratado, dice la «Gaceta de Colonia», á mucho coste, 500 hombres en Lagos, para suplir la falta de brazos en sus plantaciones de cacao. En lugar de congratularse por ello, montó en cólera el gobernador é hizo que los contratados regresaran inmediatamente á su patria. El mismo señor ha dado orden para que las factorías se cierren á las cinco de la tarde. En Madrid mismo se ha comprendido que hay que quitar de en medio á extraño gobernador y relevarlo. Este es siempre el proceder de los políticos españoles, cuya arbitrariedad impide la explotación de la riqueza del suelo aun de la propia patria—termina.

Un poco duro nos parece el comentario del colega de allende los Pirineos, pero aun dando por contenidas en la noticia grandes exageraciones, es bastante grave la suposicion de que se hace eco para que debamos pasarla por alto, ni el Gobierno ni la Prensa.

Puede muy bien suceder que aquel haga oídos de mercader á lo que le digamos quienes á la segunda pertenecemos; más si así fuera, nuestra conciencia, en cambio, estaría tranquila por haber cumplido un deber profesional y patriótico.

Atentos, pues, á este no podemos por menos de excitar á nuestros gobernantes á que hagan en Guinea y en el Sahara algo que se separe de nuestras antiguas costumbres colonizadoras que al tremendo fracaso colonial nos condujeron.

Poco nos queda, pero ese poco por honra y provecho debemos conservarlo. Para ello es absolutamente imprescindible que huyendo de añejas corruptelas no se trate de convertir esos territorios que se mantienen agregados á la Corona de España en centro de refugio de paniaguados vividores que cuentan con el apoyo de personajes cuya dignidad y posicion social debieran estar muy por cima de semejantes compadrazgos.

Esta debe ser la base de todo proyecto que se formule al presente para evitar un porvenir desastroso.

De acuerdo con aquélla pueden servirnos de provechoso ejemplo lo que Francia y Alemania vienen haciendo con sus posesiones en el suelo africano, y así con algo propio: buenos administradores; y algo ajeno: los ejemplos de nuestros vecinos de colonia, consigui-

remos que la suposicion de la «Gaceta» alemana, si no desprovista de algun fundamento en la actualidad, resulte, cuando menos, gratuita é injusta para lo venidero.

(«La Dinastía».)

Agitacion antimonástica en Portugal

Badajoz 24.—Al decir de informes particulares de Lisboa, circulan allí con insistencia rumores de crisis ministerial, á consecuencia de las dificultades que la cuestion religiosa crea al Gobierno.

Los diarios de Lisboa se quejan de la censura telegráfica, que ha dejado sin curso casi todos los telegramas de Oporto que hablaban de las Comunidades religiosas.

Los jesuitas que se embarcaron en Angra en el vapor «Azor» se encuentran en Lisboa, sin que su presencia haya dado motivo á incidente alguno.

Salamanca 24.—Las noticias del vecino reino continúan reflejando una gran intranquilidad.

En Lisboa y Coimbra se han constituido organismos de Union liberal análogos al de Oporto.

En San Vicente se celebrará en breve una gran reunion de católicos y legitimistas, á la que se atribuye importancia.

Diariamente se realizan reuniones parciales del mismo carácter.

No han vuelto á registrarse desórdenes como el del sábado en Lisboa, pero la policia sigue ocupando algunos puntos estratégicos.

El Juzgado continúa actuando contra los individuos que apedrearon las redacciones de varios periódicos.

En Torres Vedras ha sido cumplimentada sin resistencia la orden de clausura del convento é iglesia de Vatojo.

No se realizó manifestacion alguna en favor ni en contra de los frailes.

Salamanca 24.—Una carta de Oporto confirma que las autoridades están decididas á proceder con toda energia para evitar que el orden se altere con motivo de la agitacion antimonástica que reina allí.

Al efecto, si las manifestaciones de los anticlericales se produjesen, es seguro que se decretaría la suspension de garantías y el estado de guerra; la prensa sería objeto de severas medidas, llegando á la supresion de los periódicos que, desatendiendo las disposiciones de la autoridad, excitaban los ánimos ó propalaban noticias alarmantes.

Añade que análogas medidas se adoptarán en Lisboa y en cuantas poblaciones portuguesas se intente alterar el orden.

Circula el rumor de que la Union liberal de Oporto, en vista de diferencias de criterio entre los elementos que la

forman al apreciar las consecuencias que para el país pueda tener la campaña contra las Congregaciones religiosas, es posible que acuerde su disolucion.

Se confirma que en Punta Delgada (Azores) se promovieron ruidosas manifestaciones populares contra los frailes, habiendo ordenado las autoridades cerrar el colegio de los jesuitas de San Francisco Javier.

Salamanca 24.—En la mesa de la Cámara de Diputados de Portugal, se ha presentado una proposicion del Sr. Kendall, para que, por el ministerio del Interior se le facilite con urgencia una nota de los establecimientos religiosos del país en 10 de Marzo último, especificando el carácter de todos ellos.

Se cree que esta peticion puede dar origen á debates apasionados.

Excursionistas americanos

Han llegado á Madrid unos excursionistas que salieron de Nueva York el 24 de Marzo, bajo la direccion del señor L. Melano Rossi, el cual dedicase hace años á acompañar á turistas y es gran conocedor de las notabilidades que encierran las poblaciones de Europa y América.

El día 1.º de Abril llegaron á Gibraltar; después se trasladaron á Tánger y el 4 desembarcaron en Cádiz, pasando por Sevilla, Córdoba, Granada, Málaga, y en la actualidad se hospedan en el hotel de Roma. Para el 1.º de Mayo marcharán para Segovia, Valladolid, Burgos, Pamplona, Zaragoza, Montserrat, Barcelona, Gerona, y para el día 17 se hallarán en Marsella. Desde dicha fecha al 7 de Julio recorrerán Italia, visitando antes Niza y Monte-Carlo, pasando por Génova, Pisa, Roma, Nápoles, Pompeya, Vesubio, haciendo excursiones á Capri, Sorrento y otras poblaciones, emprendiendo la marcha para Florencia y Venecia. Quince días los pasarán recorriendo las principales poblaciones de Suiza y sus encantadores paisajes, y el día 31 llegarán á París, saliendo para Londres el 8 de Agosto, donde permanecerán hasta el 17, que se dirigirán á Southampton para embarcarse y llegar el 24 de Agosto á Nueva York, á los 155 de su partida.

Los turistas son, en número de 7, personas distinguidas de Boston: Misters G. W. Spaulding y dos hijos, misters F. L. Felton y su hija Grace, misters Howard Clapp y Mr. H. A. Young.

SEIS ASESINATOS

París 22.—La noche pasada se ha cometido un horrible crimen en Courancez, á diez kilómetros de Chartres.

Dos individuos penetraron con ánimo de robar en casa de un labrador llamado Briere, asesinando á éste y á sus cinco hijos, que eran cuatro niñas de catorce, once, cinco y cuatro años, y un niño de siete.

Briere era viudo, de cuarenta y tres años, y vivía en una casa en las afueras del pueblo.

Los asesinos penetraron por una puerta que da al campo, y que estaba cerrada con una barra de hierro.

Los malhechores debían conocer exactamente el sistema de cierre de la puerta, pues levantaron la tabla del centro y por el agujero empujaron la barra de hierro, haciéndola caer.

Un perrito que dormía al lado de la puerta fué muerto.

La carnicería hecha por los asesinos en la casa fué horrible.

Los cinco niños, á quienes sorprendieron durmiendo, fueron muertos á puñaladas.

El padre, Briere, se hallaba ausente, en un café del pueblo, y al volver á su casa fué sorprendido y atacado en el patio.

El debió defenderse enérgicamente, á juzgar por las huellas de la lucha que se han encontrado.

Según declaracion de Briere, este tuvo sujeto á uno de los asesinos por el cuello, pero el otro le atacó al mismo tiempo, y herido de cuatro puñaladas en el brazo y en el lado derecho de la cara, perdió el conocimiento.

Los asesinos entonces procedieron á registrar la casa, apoderándose de varios objetos y de una suma de 1.500 á 1.600 francos en metálico.

Habiendo vuelto de su desmayo, Briere se arrastró hasta la puerta y pidió socorro, acudiendo á sus voces dos vecinos.

En aquel momento eran las tres y media de la madrugada.

Aunque Briere se halla en estado gravísimo, se confía en salvarlo y se espera que podrá facilitar detalles para la captura de los asesinos.

El doctor Bouchard curó al herido á las siete de la mañana y comprobó la muerte de los cinco niños.

Del reconocimiento hecho por el facultativo, resulta que las heridas son de navaja y de palo.

El juzgado y la gendarmeria de Chartres han acudido al lugar del crimen.

Tan horrible suceso ha producido gran sensacion en toda la comarca.

París 23.—No se ha calmado aún la emocion causada por el crimen de Courancez.

Los dictámenes completos sobre las autopsias practicadas en las victimas han sido entregadas ya al juez de instrucion.

En todos ellos, salvo en el cadáver de la niña mayor, aparece que las victimas todas murieron á consecuencia de un terrible golpe dado en la sien izquierda con un objeto pesado y poco voluminoso, sujetado con bríos por la mano del asesino.

Las heridas interesan todo el lado

izquierdo del cráneo, apareciendo completamente destrozada la sien.

La niña mayor opuso sin duda resistencia al ataque. Debíó saltar de la cama, intentar huir y llamar á gritos.

No la alcanzó bien el mazazo y los asesinos la mataron con una navaja.

La casa continúa hoy en igual estado que ayer en el momento de cometerse el crimen. Solamente los cadáveres han sido trasladados desde la granja á una oficina con las sábanas y almohadas completamente empapadas de sangre.

Un ancho surco de ésta va desde el suelo del segundo cuarto á la primera habitacion de la casa, y ha corrido por los tres escalones de piedra que hay en la puerta de entrada.

Los dormitorios son oscuros, los techos bajos y los muros muy gruesos. Las maderas de la única ventana que da á la calle están cerradas desde los momentos en que se cometió el crimen.

El mobiliario es tosco y viejo.

A los piés de las camas se han hallado los vestiditos de las víctimas, los zapatitos de las niñas y los zuecos de los niños.

Solamente reina el desorden en la segunda pieza, que se halla á la derecha de la primera habitacion.

Los cajones de la cómoda están fuera de ésta, y sobre ellos revueltos completamente ropas, sábanas y otros objetos. Sobre el piso se ven retratos y papeles.

El padre, que está herido, según telegrafié, afirma que le han robado 1.500 francos los foragidos.

Hasta ahora nada se sabe de los asesinos.

El entierro de las víctimas se celebrará mañana, á las seis y media de la madrugada, y será costeado por el pueblo.

Asistirán el obispo y el prefecto de Chartres.

Varias parejas de gendarmes están velando los cadáveres de los niños.

El padre, llamado Briere, y que se halla en el hospital de Chartres, ha mejorado mucho.

No ha pedido antes que le trasportaran á su casa para ver los cadáveres de sus hijos, cuya muerte se le anunció con las precauciones debidas.

Un hermano de Briere, casado, y que vive en París, donde tiene establecida una tienda de comestibles, se ha trasladado al lugar del crimen.

Le acompaña su esposa y una hija de Briere que también vive en París como sirviente.

El juzgado de instruccion trabaja con gran actividad para poner en claro lo ocurrido en la espantosa tragedia.

París 24.—Las últimas noticias de Chartres han causado vivísima emocion.

Se sabe que Eduardo Briere, el padre de las víctimas de Corancez, ha sido declarado preso en el hospital de Chartres, por suponerse autor del crimen.

Interrogado por un periodista el presidente del tribunal de Chartres, ha declarado que de la instruccion del proceso aparecen cargos abrumadores contra Briere.

Se cree que éste ha dado muerte á sus hijos para volver á casarse.

Todas las conciencias honradas se resisten á creer cosa tan horrible.

En un cajon de la cómoda había una botella de tinta, que se vertió, al vaciar aquél los supuestos ladrones.

Briere tenía en una mano manchas

de tinta, y también las había en la manga de una camisa, que había sido lavada cuidadosamente.

En medio del patio hay un monton de estiércol, donde se ha encontrado un chaleco de Briere manchado de sangre, y un cuchillo de veinte centímetros de longitud, cuidadosamente afilado por ambos lados.

El fiscal ha hecho llevar en coche á Briere, desde el hospital de Chartres hasta Corancez, ó mas bien hasta el lugar del crimen, que dista diez kilómetros de la ciudad.

Ese funcionario, el presidente del tribunal civil y el juez suplente, se cerraron con Briere en la casa, y al cabo de tres cuartos de hora salió una persona en busca de un cordial.

El supuesto asesino se sentía en fermo.

Después fueron llamados dos agentes de seguridad, y entonces el presidente del tribunal civil manifestó que Briere ha sido declarado preso por pesar contra él sospechas vehementísimas de ser el autor del crimen.

Llevado el padre ante los cadáveres no reveló emocion alguna.

Ante los cargos que se le han dirigido por las manchas de tinta, por las del chaleco y por el hallazgo de la navaja, se turbó Briere y no pudo dar explicaciones.

En las habitaciones, y escondida entre ropas, se ha encontrado la maza pequeña de hierro, el mango de corte, con que el asesino aplastó el cráneo de las víctimas.

Los cadáveres tienen las manos cruzadas en actitud de súplica, indicio de que pidieron misericordia al recibir el golpe.

Eduardo Briere ha vuelto á ser conducido al hospital en calidad de preso.

Se dice que el domingo pidió la mano á una mujer y ésta le contestó:

—Jamás me casaré con un hombre que tenga seis hijos.

Briere es de estatura mediana, bien proporcionado, de mandíbulas prominentes y de aspecto cazarro.

Va completamente afeitado.

París 25.—El entierro de los cinco hijos del Labrador Briere, que fueron asesinados estando durmiendo, ha sido una verdadera manifestacion de duelo, pudiendo decirse que todo el vecindario de Corancez se asoció al fúnebre acto. En cuatro féretros eran llevados los cadáveres de las muchachas por jóvenes solteras, y en otro, el de los niños por los muchachos de las escuelas. La concurrencia era numerosísima. El prefecto se hizo representar y el obispo dió la bendicion á los cadáveres, pronunciando además una plática al llegar al cementerio. El representante del prefecto dirigió también la palabra á la concurrencia. La ceremonia emocionó á todo el vecindario. Este insiste en la inocencia del padre, pues todo, dicen que es modelo de honradez.

NOTICIAS

San Petersburgo.—Mr. Deicassé vi no requerido por el czar para tratar los asuntos de China. Rusia y Francia garantizarán el pago de la indemnizacion. Alemania está conforme con este acuerdo.

Pekin.—Las patrullas enviadas á Kolgan no han encontrado á las tropas chinas. En breve será ejecutado el ase-

sino Bartels. Las columnas se apoderaron en diversos puntos de la gran muralla.

Londres.—El «Daily Telegraph» publica un telegrama de San Petersburgo diciendo que la situacion militar de la Mandchuria se ha agravado en grandes proporciones, súbitamente y cuando menos se temia. Cinco mil chinos, perfectamente armados y equipados, hacen seria resistencia á los rusos, principalmente en las cercanias de Mukden.

El «Times» en cambio inserta otro despacho de San Petersburgo con noticias de la Mongolia, mas favorables. Dice el corresponsal del «Times» que se ha presentado en la Mongolia el príncipe Tuan; pero que la aparicion del jefe de los boxers en aquella provincia, no ha conseguido provocar á la rebelion á los habitantes que siguen mostrándose tranquilos confiando en las advertencias y promesas que les han hecho los generales rusos.

Insiste el corresponsal del «Times» en que todas las noticias que ha publicado la prensa inglesa sobre una sublevacion en la Mongolia carecen en absoluto de fundamento.

París.—Los periódicos ingleses de oposicion publican violentos artículos, en vista de los desfilfarros á que dá origen la campaña del Transvaal. «The Daily News» dice que la situacion económica de Inglaterra es terrible y añade: «Parece que estamos mas cerca de la bancarrota nacional que del fin de la guerra.»

Bruselas.—Ha regresado á esta capital el cónsul de Bélgica en Manila. Opina que, á pesar de la captura de Aguinaldo, los americanos necesitarán un año por lo menos para pacificar Filipinas. Ha añadido que los frailes que quedaban en Filipinas, al verse detestados por los indígenas y amenazados por los pastores protestantes y los americanos, abandonan el archipiélago, dirigiéndose la mayoría de ellos á España y otros al Ecuador y á Venezuela.

Londres.—La Cámara de los Comunes ha desechado una proposicion de los irlandeses encaminada á la creacion de una Universidad católica de Irlanda.

Pretoria.—Próximamente regresarán á Inglaterra 37 compañías de voluntarios.

Londres.—Se asegura que el príncipe heredero del Japon, que está muy delicado de salud, vendrá este verano á pasar una temporada en Londres. Es el primer viaje que hace á Europa el príncipe imperial del Japon.

El príncipe heredero del Japon es el hijo mayor del emperador Mutsuhito y de la emperatriz Haruko. Se llama Yosihito Harnomiya. Nació en Tokio el 31 de agosto de 1879, fué declarado heredero del trono en 1889, y contrajo matrimonio en 10 de mayo de 1900, con la princesa Sada Fondjiwara, hija del príncipe Koudjo Fondjiwara. Los emperadores del Japon tienen además cuatro hijos. Estas princesas responden á los sugestivos nombres siguientes: Masako Ssunnenomiya, Fusako Kusenomiya, Nobuko Faminomiya y Toshiko Yosnnomiya, de 13, 11, 10 y 5 años de edad respectivamente.

Londres.—Un despacho recibido de Victoria comunica que los periódicos de Alaska publican noticias de Dawson City, dando cuenta de haberse encontrado á 200 mineros helados cerca del cabo Nome.

Londres.—Los soldados del batallon de fusileros número 56 se insubordinaron, negándose á practicar maniobras. Los jefes lograron dominar la insurreccion, encerrando á los amotinados.

París.—El ministro de la Argentina ha ocupado de nuevo su puesto en Chile, reanudándose la cordialidad de relaciones.

CLARO COMO LA LUZ DEL DÍA

Prueba evidente de la superioridad de la Emulsión Scott. Sólo hay una fórmula en que el aceite de hígado de bacalao es beneficioso para los niños que sufren de malas digestiones. Desde hace muchos años, la ciencia médica reconoció las buenas cualidades de este aceite, aun en casos graves de digestiones difíciles; pero el problema consistía en demostrar cómo podian ser utilizadas estas cualidades. Que el problema ha sido solucionado, queda patentado en la siguiente carta:

«Gracia 23 de Febrero de 1900. Muy Sres míos: En vista de los buenos resultados que mi hijo ha obtenido de su Emulsión Scott, tengo el gusto de escribirle estas pocas líneas.

Mi hijo, llamado Felipe, de 11 años de edad, padecía del estómago y en consecuencia no tenía apetito para comer, encontrándose al mismo tiempo bastante pálido y flaco cuando se me ocurrió probar en él la Emulsión Scott. Unas cuantas botellas bastaron para que recobrara la salud. Ahora se siente bien del estómago, con buen apetito, está gordo y de buen color.

Incluyo el retrato del niño para que puedan ustedes cerciorarse de lo que digo; y para el bien de la humanidad les autorizo á dar publicidad á esta carta, como mejor les convenga.

Queda de Vdes. su muy atento y S. S. JOSÉ JAIME BALSELLS.

Su casa, calle Minerva, 7, 4.ª La razón porque la Emulsión Scott es tan eficaz en restablecer el poder digestivo, es porque sin fatiga del estómago ni de los intestinos es absorbida de hecho por la sangre sin esfuerzo de digestión. De esta suerte da fuerza y vitalidad á todo el organismo y las funciones digestivas se hacen con la mayor facilidad.

No hay otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que produzca tales efectos, y por consiguiente debe cuidarse de comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, distinguible por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — impresa en la envoltura de cada botella legítima. Ningún otro remedio dará resultados tan satisfactorios.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



Felipe JAIME

LIQUIDACIONES DE ALCANCES

Algunos mal titulados agentes se dirigen á secretarios de ayuntamientos y á los licenciados de las campañas de Cuba y Filipinas, con objeto de que les cedan parte de su liquidacion por las gestiones que les hagan para su pronto cobro, y conviene tengan presente que estos agentes no pueden abreviar en nada su liquidacion ni anticipar el envío del importe que de ésta resulte, porque las comisiones liquidadoras, en cuanto les hacen efectivos los libramientos, giran sin pérdida de tiempo sus alcances á los individuos sin mas descuento que el propio del giro, por conducto de los alcaldes de los pueblos ó por la autoridad que los interesados designan.

El Sr. Ministro de la Guerra agradecerá se le dé conocimiento de estos hechos, con todos los antecedentes posibles, á fin de procurar conocer su origen y evitar que se pretenda explotar á los que por los servicios que han prestado en favor de la patria y por ser un acto de justicia, deben recibir sus alcances sin otros descuentos que los imprescindibles.

El jueves próximo debe verificarse una suelta de palomas mensajeras en el Canal de Menorca á una distancia de noventa kilómetros de Palma.

Las palomas se embarcarán en el vapor correo «Isla de Menorca».

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (peza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Sobre las 9 de esta mañana, al reanudar el trabajo, después de la hora del almuerzo, se ha producido en la fábrica «Industrial Mahonesa», una avería en una de las máquinas gemelas de vapor, á consecuencia, según parece, de la ruptura de una chaveta de la manivela.

El hecho, como es natural, ha producido la consiguiente alarma entre los trabajadores del establecimiento; pero afortunadamente no ha tenido la avería mas consecuencias que los deterioros sufridos por dicha máquina, cuya importancia no podemos precisar de momento, y el inmediato paro del trabajo.

Según se nos ha manifestado, dentro de pocos días podrá funcionar parte de la maquinaria.

En esta Alcaldía se han recibido las licencias absolutas de todos los individuos del Reemplazo de 1888 que no han servido en filas.

En dichas licencias van comprendidos los redimidos, exentos y excedentes de cupo.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Nuevo Mahonés»: 176 bultos maquinaria y material refractario; 20 sacos trigo; 20 sacos cebada; 124 cajas queso; 17 cabras; 58 bueyes, y 315 corderos y otros efectos.

De Real orden se ha comunicado á las Delegaciones de provincia que la representación del Estado en el arrendamiento de Tabacos y la Dirección general del Timbre y Giro mútuo, se ha servido disponer que las certificaciones que se expidan por el concepto de partícipes de multas impuestas por las autoridades judiciales ó gubernativas, por infracciones forestales, deben extenderse en papel timbrado de la clase 12.^a de diez céntimos, según determina el artículo 33, número 2.^o de la ley.

Confirmado por la práctica

Para la úlcera del estómago y neurastenia gástrica tómese el *Elixir Esto macal de Saiz de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Mañana se dará principio en la iglesia de Sta. Eulalia á los cultos del Jubileo circular de Cuarenta-Horas, y devoción del Mes de Mayo, dedicada á la Virgen del Amor Hermoso; ó mes de las flores, empezando á las siete de la tarde con el acto de Estacion y canto del Trisagio; á las ocho menos cuarto se rezará el Smo. Rosario, con los demás ejercicios propios del mes, canto de Letrillas, reserva y despedida á la Virgen.

La comision organizadora de tan poética fiesta, suplican á los fieles devotos de la Virgen Corredentora del linaje humano, su piadosa y asidua asistencia á dichos annales cultos.

Confortado con los auxilios espirituales, en la noche de ayer falleció el músico de contrata mas antiguo del Regimiento infantería de Baleares n.º 2, que guarnece esta plaza, D. Prudencio Vazquez, llevando en varios cuerpos 33 años de servicios, y actualmente desempeñaba además el cargo de cartero del indicado Regimiento.

Su cadáver ha sido esta tarde conducido á la última morada, precedido por la Rda. Comunidad de Presbíteros de Sta. María, haciendo de Preste el Parraco del Regimiento.

Presidía el fúnebre cortejo el Sr. Coronel del propio Regimiento, acompañado de los Sres. Tenientes coroneles, siguiendo muchos Sres. Capitanes y tenientes, sargentos y músicos del Cuerpo y numerosos amigos.

El féretro era llevado á manos por los que fueron sus compañeros en la Sección de música.

Damos nuestro sentido pésame á su desconsolada viuda, hijos y demás familia rogando al Señor acoja en su Seno el alma del finado.

Según telegrafía la agencia «Central News», el Papa ha dado las órdenes oportunas para que sea terminado antes de finalizar el 1902 el grandioso edificio que se está construyendo al lado del Vaticano y que se destina á alojamiento de peregrinos.

El objeto de Su Santidad es que pueda prestar servicio el nuevo edificio á principios de 1903, época en la cual se celebrará las bodas de plata de Leon XIII, por cumplirse el vigésimo quinto aniversario de su ascension al solio pontificio.

El edificio á que nos referimos constará de cuatro pisos, contendrá 1.600 cuartos dormitorios y en él podrán alojarse cómodamente 2.500 personas.

Durante el mes que hoy termina, en la Administración Depositaria han ingresado 36.831 pesetas 70 céntimos y ha satisfecho 58.008 pesetas 71 céntimos.

Se nos comunica desde Barcelona que ha quedado constituida y en breve empezará á funcionar en aquella capital, la primera compañía mercantil española que se dedicará exclusivamente al tráfico de exportacion con las repúblicas hispano-americanas.

En los centros mercantiles se concede gran importancia á dicha empresa, por tratarse de la union de una de las casas más antiguas que se dedican al comercio con la América Latina, y una compañía naviera de las de más importancia en el Mediterráneo.

En «El Obrero Balear» encontramos el siguiente programa que la Federación local y el Partido socialista han publicado para el primero de Mayo:

«Día 1.^o de Mayo.—A las ocho de la mañana celebracion de un té y presentación de la bandera de la Federación Local.

A las diez manifestacion pública y pacífica que saldrá, precedida de la «Banda Obrera Balear», del local de la Federación, recorriendo las siguientes calles y plazas:

San Miguel, Olmos, Rambla, Riera,

Union, (en donde hará paro y se entregará al Gobierno de Provincia un pliego de reclamacion), Borne, Conquistador, Palacio, Plaza de Cort, (subiendo á la Casa Consistorial una Comision para hacer entrega al Alcalde de otro pliego conteniendo también reclamacion á favor de los obreros), Cadena, Fortuñy, Carl, Santa Clara, San Alonso, Montserrat, Puerta de Mar, Temple, Plaza de idem, Socorro, Plaza San Antonio, Horrería, Mercadal, Lonjeta, Cordelería, (parando en el local que ocupa en el Órculo Sociedad el cual obsequiará á la nueva bandera), Cordelería, Gatera, Bolsería, Cererols y Plaza de Abastos en donde se dará por disuelta la manifestacion.

Por la tarde á las tres y media tendrá efecto una gira campestre.

Es altamente conveniente, durante la época de frios y humedades, tener en casa un frasco de *Pocion* y otro de *Linimento Antirreumático Grau Inglaterra*, de Barcelona, á fin de poder combatir y curar en sus primeros síntomas, cualquiera clase de dolor reumático que pueda presentarse.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Nuevo Mahonés»:

D. Antonio Ferrer; Domingo Diez; José R. Ponsoti; Salvador Soler; cuatro individuos de tropa; dos Guardias civiles, dos señoras y 3 hijos; Francisco Pol; Juana Mesquida; Vicente Torres; María Mercadal; Francisco Busarello; Antonio Puig; Antonio Grau, señora y un hijo; Marcos Blanqué; María Bonassar; Bernardo Salleras; Lorenzo Vaquer; Miguel Placencia y Bernardo Cozas.—Total, 30.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.

Barcelona.—Imitando á los de Madrid, también se han declarado en huelga los empleados en los tranvías.

La poblacion presenta el aspecto del día de Jueves Santo, no transitando por las calles ningún vehículo.

Madrid 29.

El público catalán se muestra disgustado con los huelguistas.

El Gobernador ha conferenciado con una comision de éstos y con los directores de las empresas, guardándose reserva sobre lo que hayan acordado, como también las pretensiones de unos y otros.

Madrid 29.

Se ha estrenado en el Teatro de Cádiz el drama «Electra», produciendo gran entusiasmo, dándose vivas á la Libertad, á Galdós y á la República.

Ha habido voces contra los conventos y se ha tocado la Marsellesa y la marcha de Riego.

Madrid 29.

La funcion dada en el Teatro Real en honor de los Comisionados argentinos ha resultado brillante, asistiendo numerosa concurrencia, en su mayoría personalidades de la aristocracia.

Cumplida su mision ha salido de San Petersburgo el enviado extraordinario de Francia.

Madrid 30.

Continúa la huelga de los empleados de los tranvías y del ferrocarril de Sarriá en Barcelona.

Un grupo de huelguistas intentó detener á los carreteros que circulaban con sus respectivos vehículos, defendiendo los derechos de éstos la Benemérita.

No circula ningún carruaje.

Barcelona 30.

Las huelgas de los empleados de los tranvías presentan mal cariz; no vislúmbrase solucion.

Barcelona 30.

El Sr. Gobernador ha dejado en libertad á las empresas para hacer lo que mejor les convenga.

Estas consideran despedidos del trabajo á los huelguistas y aceptan los obreros no asociados.

Barcelona 30.

Se han fijado en las esquinas de las calles alocuciones de las sociedades socialistas invitando á los trabajadores para que acudan mañana 1.^o de Mayo al metin, preparado para la fiesta del trabajo.

Barcelona 30.

La Guardia civil está preparada en sus cuarteles para salir á donde convenga al primer aviso.

Las autoridades militares han dispuesto que mañana se tengan preparados retenes en los cuarteles.

Barcelona 30.

Unicamente circulan los tranvías á vapor de San Andrés y Badalona, custodiados por fuerzas de la Guardia civil.

A las seis de esta mañana, un grupo de huelguistas colocó piedras en la vía de Badalona y en el puente del río Besós.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 30.—8 m.

Barómetro 758.1: viento NE. flojo: mar rizada: cielo cubierto: horizontes calimosos.

UN RÍO

(SONETO)

Estruendosa campaña de peleas desde tu origen sosteniendo vienes, y ruedan más coronas de tus sienas que de todos los reinos que rodeas.

Ya la brutal musculatura ondeas y en tumbos bajas á morir te avienes, ya aglomerando espumas y vaivenes triunfante en el escollo centelleas,

En tu paso carrera de victorias; cargado vas de tus inmensas glorias creyendo audaz que tu poder no muere.

Y cuando nada á tu ambicion se oculta, ¡llegas al mar, que tu esplendor sepulta y te entona su ronco «miserere»!

SALVADOR RUEDA.

solemnidad; igualmente se practicarán por la tarde en el Asilo de Huérfanos, Oratorio de las Carmelitas y Asilo Calabria; á las 7 de la mañana en la ayuda-parroquia de la Concepcion, y á las 6 de la mañana en la iglesia del Patriarca S. José.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. María.

Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Palma, vapor correo «Nuevo Mahonés».

Despachados el 30

Para Palma, el buque anterior.
Para Barcelona, pailebot «Union», patron J. Enseñat, con 6 tripulantes y trigo.

Cotizacion oficial

Madrid 29 —4 t.

4 por ciento interior.	71'80
Idem Exterior.	78'75
Idem Amortizable.	60'00
Carpeta provisional amort.	93'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	85'65
Idem id. del go.	71'50
Acciones Banco España.	491'00
Comp. Arrend. Tabacos.	386'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'35 á 36'45
Londres á la vista.	34'27 á 34'28
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Imp. de M. Parpal

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Villar y Sta. Catalina de Sena.

Santo de mañana.—Stos. Felipe y Santiago apóstoles y Segismundo.

Cultos.—La Oracion de Cuarenta Horas dá principio mañana en la iglesia de Sta. Eulalia, el Señor está de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media, practicándose juntamente los tiernos cultos del Mes de María.

Mañana dán principio los tiernos y populares cultos del Mes de las Flores consagrados á María Santísima, en Sta. María á las 5 de la mañana; en el Carmen y San Francisco por la noche; en el Sagrado Corazon también por la noche con notable

Compañía General de los productos químicos del Centro

Sociedad Tardieu, Lambotin y Compañía.—Pouges les eaux Nievre Francia

SULFATIZACION LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

contra el MILDUI y el BLACKROT

Premio de Viticultura en 1897—Gran diploma de Honor, Bourges, 1898
Medalla de oro, Dijon y Digne, 1898

Medalla de bronce, Chaumont, Cette, 1898

Sulfatizador líquido Tardieu

Caldo Cúprico en botellas de litro y en redomas de 10, 25, y 50 litros

Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparacion sencillísima: Verter la dosis en el agua y pulverizar acto continuo.

PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS LEGUMBRES, ÁRBOLES FRUTALES Y FLORALES

TRATAMIENTO LÍQUIDO CONTRA EL OIDIUM

AZUFRE LÍQUIDO NICOTINADO

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros. Produccion: 5 000 botellas diarias

Concesionarios para España: Thibaudier, Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona.

Depositario en Menorca: José R. Ponsetí.—Castillo, 78 y 80, Mahon. 8—15

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAÑA

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 27 de Abril el vapor **LES ALPES**el día 11 de Mayo el vapor **LES ANDES**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C^a, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

SUBASTA

El día 26 de Mayo próximo se venderán en licitacion privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás, núm. 9 de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, núm. 20 de Alayor.

Otra casa calle dels Melians, núm. 85 de Alayor.

Otra casa en la propia calle, núm. 93 de Alayor.

Una viña Biniatzau término de Alayor.

Veinte participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Tres acciones de la fábrica «Industrial Mahonesa».

Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila calle de la Reyna núm. 38 de Alayor.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoracion con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y osciación de los dientes.

Pidense estos medicamentos en todas las farmacias

VACUNA

Llegada la estacion mas favorable para las vacunaciones, todos los días se encontrarán tubos del Instituto Suizo de Lausanne.

Vacunacion diaria de once á doce, á peseta la vacunacion.

COS DE GRACIA, 4

30—2—4

PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7.

Informarán, Cos de Gracia, 74.

NODRIZA

Una que por habérsele muerto la criatura desea una para amamantar.

Vive en el predio Morella vey.

3—3

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES

BILIOSAS

ES EL

Purgante

DE ANDRES Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del monstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Síntes, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.